

### III ENCUENTRO INTERNACIONAL DE ANTROPOLOGIA FILÓSOFICA \*

por el Académico DR. EUGENIO PUCCIARELLI

No es posible referirse al reciente Encuentro de Intelectuales, realizado en la sala de conferencias del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas de Italia y por iniciativa del Instituto Académico de Roma, sin mencionar algunos antecedentes.

La iniciativa de examinar, desde ángulos diversos (biología, psicología, historia, filosofía), los *problemas del hombre en la crisis de nuestro tiempo*, corresponde a la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires que, entre el 17 y el 23 de julio de 1983, realizó el I Simposio Internacional de Antropología Filosófica.

La reunión contó con la concurrencia de delegados de Alemania occidental, Brasil, Chile, Colombia, Estados Unidos, España, Francia, Italia, México, Paraguay, Perú y Venezuela. Se leyeron y criticaron más de cincuenta trabajos, de los cuales los primeros doce se han publicado en los n° 6 y 12 de la revista "Escritos de Filosofía", y otros tantos habrán de aparecer en el n° 13 en curso de preparación.

La Academia Nacional de Ciencias contó con la colaboración de la Sociedad Científica Argentina, que puso a disposición del Simposio su sala de conferencias en la que disertaron intelectuales del extranjero y del país. Las sesiones especializadas, divididas en tres grupos, se realizaron en la sede de la Academia Nacional de Ciencias, y fueron seguidas en general de buenos debates.

\* Consiglio Nazionale delle Ricerche, Roma, 7-9 de mayo de 1986.

La actualidad del problema del hombre y el interés que suscitara la reunión de Buenos Aires, explica que el Instituto de Cooperación Científica de Alemania y la Universidad de Tübingen se decidieran a repetir el ensayo. Y con el título de II Simposio Europeo-latinoamericano se realizó en la Universidad alemana de Tübingen la segunda reunión, entre el 1º y el 3 de octubre de 1984. El tema era Evolución, hombre y humanidad, y en su presentación y desarrollo intervinieron treinta participantes. Estuvieron representados catorce países: Alemania occidental, Austria, España, Estados Unidos, Francia, Italia, Polonia, Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Guatemala, México y Perú.

Dos de las conferencias se publicaron en el n° 12 de "Escritos de Filosofía", y la totalidad acaba de aparecer en un volumen de Actas editado por el Instituto de Cooperación Científica, sección Latinoamericana.

El tercer Encuentro acaba de realizarse en Italia, entre el 7 y 9 de mayo último y con asistencia de 32 delegados que representaban a diversos países —Alemania, España, Estados Unidos, Francia, Japón, Italia, Argentina—, en la sede del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y por iniciativa del Instituto Académico de Roma, que preside el senador Giuseppe Alessi.

El Prof. Pietro Prini, figura familiar en el medio universitario argentino, inició las exposiciones presentando una tesis que sostenía que el hombre de hoy ya no puede reivindicar el derecho de extraterritorialidad respecto de la naturaleza, sino más bien señalar su puesto excepcional dentro de ella, en relación con los eventos que han producido su nacimiento y que caracterizan su comportamiento. Señaló la caducidad de algunas concepciones reductivistas de la naturaleza como, por ejemplo, la cartesiana, que la reduce a número, figura y movimiento. Insistió en que era abusivo olvidar al hombre con sus sensaciones, deseos y fantasías y relegarlas a la condición de cualidades secundarias. La actual idea de la naturaleza es mucho más amplia y rica que la que deriva de la Edad Moderna.

En términos afines se expresó el Prof. Hermann Hakes, de Stuttgart, para quien la naturaleza no se reduce a un juego ciego de cuerpos en movimiento, sino que muestra la emergencia de sistemas cada vez más completos, a partir de una base aparentemente simple, y acaba por ofrecer el aspecto de un conjunto de relaciones matemáticas. Esta

evolución espontánea de la naturaleza concuerda con las conclusiones de la actual cosmología, fundada en una ampliación de nuestro saber acerca de la extensión del universo accesible a nuestros medios de conocimiento. Nos permite apreciar no sólo el estado actual, sino etapas de su remotísimo pasado.

El Prof. Livio Gratton, de la Universidad de Roma, expuso resultados de recientes hipótesis cosmológicas, especialmente vinculados a la relación de materia y antimateria, que hubieran parecido inverosímiles hace un par de décadas.

Estas exposiciones estaban vinculadas con el tema general del Encuentro, que era "el cotejo de cosmología y antropología".

La parte biológica mereció consideraciones de mucha actualidad. Destaco las comunicaciones del Prof. de la Universidad de Yale, doctor José M. Rodríguez Delgado, autor de un libro importante titulado *El condicionamiento del cerebro y la actividad del espíritu* (traducido al inglés y al francés) y que se ocupó, en esta ocasión, de la estructura neurobiológica del hombre. El Prof. Hohfeldt, de la Universidad de Bonn, desarrolló temas de genética humana y sus perspectivas para el porvenir de la especie. El Prof. Jean Brun, de la Universidad de Dijon, analizó los nexos entre estructura y persona humana a la luz de la noción de relatividad.

El Prof. Kitahara-Frisch, de la Universidad de Tokio, disertó sobre "Historia de la vida e historia del hombre: continuidades y discontinuidades, desde el punto de vista de la antropología biológica". El Prof. René Thom, del Instituto de Altos Estudios de París, tituló su disertación con un interrogante: "¿Puede la investigación científica eludir el antropocentrismo?" En esta misma serie puede incluirse mi disertación sobre "El hombre: corporalidad y temporalidad".

Cerró el ciclo una mesa redonda presidida por el Prof. Sergio Cotta, de la Universidad de Roma, sobre el tema "¿Adónde va la antropología?", en la que participaron Julián Marías, G. Caglioti, Kuno Lorenz, M. Somalvico, T. Tentori y el japonés Kitahara-Frisch. La pregunta era pertinente porque la antropología se mueve sobre dominios muy heterogéneos: la biología, que no excluye la base

físico-química, la psicología y la sociología auxiliadas por la historia, y la filosofía y la teología.

Todas las exposiciones dieron lugar a debates.

Los participantes argentinos han sido el Dr. José Alberto Mainetti, de la Universidad de La Plata, el Dr. Eduardo Robertis, de la Universidad de Buenos Aires, el Dr. Carlos Landa, de la Universidad de Tucumán, el Dr. Mario Mariscotti, de la Comisión Nacional de Energía Atómica, de Buenos Aires, el Ing. Osvaldo Martínez, de la Sociedad Científica Argentina, y Eugenio Pucciarelli, de la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires, que integraba la Comisión organizadora del Encuentro, juntamente con los profesores Hans Walter Bähr, de Tübingen, y Pietro Prini, de Roma, y que lo hacía por haber presidido la primera reunión en Buenos Aires, en julio de 1983.

Para no incurrir en omisiones habría que agregar, a los nombres de los participantes ya citados, los de los Profesores I. L. Pallarés, de la Universidad de Madrid, A. Predieri, de la Universidad de Florencia, T. Tentori, de la Universidad "La Sapienza", de Roma, y el argentino Dr. Rafael Sevilla, de la Universidad alemana de Tübingen.

Este Encuentro abre la posibilidad de otros similares, destinados a la consideración de otros aspectos de la realidad humana, que habrán de realizarse en Universidades de Europa en el curso de los próximos años. Queda sobreentendido que entre las instituciones promotoras habrán de figurar la Academia Nacional de Ciencias de Buenos Aires y la Sociedad Científica Argentina, que en su momento tuvieron la iniciativa de promover la primera reunión.